EDITOR TIP. SAN JOSE ADMINISTRACION Avenida 6ª O. Nº 6 Apartado 111 No se devuelven originales

LA VERDAD

Diario católico de intereses generales

Aparece todas las mañanas

Administrador

ANTONIO HERNANDEZ P.

Suscrición mensual \$2.00

Número suelto 60.10

Telétono Nº 438

República de Costa Rica

San José, Sábado 30 de Octubre de 1920

América Central

TRIBUNA LIBRE

Sobre Enseñanza Para Alexis

Ya nos suponíamos que los modernistas y abanderados de los sistemas actuales de enseñanza se desatarían contra Alexis y los que secundamos su labor benéfica que tiende a demostrar el estado caótico en que ha venido a parar la Escuela en manos de los reformadores que hoy tienen la Dirección de los Colegios.

La tarea de Alexis es a nuestro juicio meritoria, pues se encamiua a que el Sup emo Gobierno separe los estudios bisexuales y funde en el Co legio Superior de Señoritas la Sección Normal correspondiente, donde las niñas de toda familia pudiente puedan recibir una educación completa sin los peligros de la coeducacrón.

Otro de los propósitos de Alexis es que en los colegios haya disciplina y los jóvenes puedan l enar ampliamente sus estudios sin las deficiencias que se notan en ellos. Alexis tam. poco ha emprendido campaña contra determinado centro educativo y mu cho menos contra los Directores ó profesores que trabajan en esos cen-

Como consecuencia de esta tarea ya tenemos a los escritores de la Esciela Modernista desatándos: en in sultos contra la personalidad del que los combate con razones, pero ellos como saben que en este terreno están vencidos, descienden al insulto y vociferan haciéndose pasar como padres ofendidos y creyéndose inmaculados, grandes y soberbios. Publican escritos de uua palabreria sosa, hueca y llena de lirismos que hacen reír. Quieren fulminar su rayo de odio contra quienes critican el acomodaticio y sabroso sistema educativo que impera y con el cual se han connaturalizado completamente.

Para muestra de estos artículos nos conformamos con el que publica La Tribuna del 27, en que a la legua se conoce quién está respirando por la herida. Nos consuela el hecho de que todos los verdaderos padres de fami. lia y no los suplantados que quieren aparecer como tales, están con Alexis y saben que los cargos lanzados contra los sistemas educativos modernistas son ciertos y con Alexis están los verdaderos Maestros serios del paícomo Elías Jiménez Rojis, Carlos Gagini, Montero Barrantes y muchísimos de los profesores actuales que ven con repugnancia la Coeducación y sus resultados prácticos.

Digan, vociferen, insulten y desmenucen con sus virulentos escritos los que salen en defensa de los Sistemas educativos actuales. No debe de importarle a Alexis todo ese fárrago de hojarasca que le lancen encima los falsos padres de familia que entran en la danza y ponen en juego los mismos dioses que en su olímpica altanería se creen invulnerables y nadie debe atreverse a criticar sus desacreditados sis tamaseducativos.

Ese es el recurso de los necios: insultar y creerse más omnipotentes que el mismo Dios: No conciben que se pueda discutir su labor roñosa y desacreditada. Ven que sus métodos educativos han hundido la enseñanza, pero se revuelven como el cascabel, y en su furia muerden y lanzan su a guijón donde primero pueden.

El chaparrón es grueso porque hay muchos devotos, pero no importa, que a la postre ya veremos quién

UN MAESTRO!

Suscribase a «La Verdad»

VIDA SOCIAL

De Coronado vino el 3r. don Carlos Salazar, reputado farmacéutico que tiene allí establecida su botica.

-En Santo Domingo estuvo el Presbitero Dn. Elias Valenciano.

-Por completo está restablecido el Agente de Circulaciones don Carlos Mora P., quien estuvo delicado de salud por espacio de mes y medio.

-Prepara su viaje a los Estados Unidos el Dr. don Solón

-Muy mejorado hemos visto ya al Dr. don Daniél Núñez. quien tuvo un accidente el mes anterior en un choque entre su volanta y un carretón.

Fumad cigarrillos aro máticos iztepeques marca Rosalina C. de Cortés

Son-los más aceptables De venta en todos los esta blecimientos.

Depósito general: 50 varas al Oeste de La Uvita.

Las clases altas

Sin suprimir ninguna distin ción, afirmo que en la sociedad no hay más que dos grandes clases: la clase de los nobles, es decir, la de los que merecen ser conocidos y estimados, y la de la clase de los innobles, es de: cir, la de los que desconocen la dignidad del trabajo, lo sopor tan murmurando yacaban por aborrecerlo.

Por lo tanto, cuando se ob' serva el fondo de las cosas, en esta nuestra sociedad tan dividida no hay más que la clase de los trabajadores, de los hombres honrados que realizan gozosos su labor, y la clase de los holgazanes, que no propor' cionan utilidad alguna al cuer' po social, y a veces son causa de que todos suframos innu-

merables daños y perjuicios.

J. C., que vine al mundo pa: ra salvarnos y rehabilitarnos, con objeto de demostrar que el trabajo es la ley y al mismo tiempo la gloria del género hu mano, quiso hacerse obrero, y escogió con preferencia el trabajo manual que los filóso. fos consideraban indigno de un hombre libre.

VUILLERMET.

Municipalidad del Cantón Central de la provincia de San José

Inspección de Patentes de Comercio

Esta oficina previene a todas aquellas personas que tienen establecimientos de comercio o ventas de artículos de tienda, fe rretería o abarrotes en sus casas particulares, sin haber obteni do la licencia respectiva y pagado la correspondiente patente municipal, que dentro del término de quince días a contar de la primera publicación de este anuncio, deben presentarse en este despacho a obtener licencia y a pagar los derechos que señala la tarita respectiva.

Transcurrido dicho término se tomarán informes de las importaciones habidas por Aduana y Paquetes Postales y se pro cederá a una requisa general de toda la ciudad y al que se com' probare que comercia, sin tener para ello la autorización corres pondiente, además de obligarle a pagar el impuesto respectivo, será pasado para su juzgamiento al Agente Principal de Policía

San José, 28 de Octubre de 1920.

Vº Bº JOSE LUJAN, Gobernador

ROBERTO QUIROS M.

FESTIVIDAD SOCIAL

En la casa del conocido co- | merciante don Tobias A. Vargas y su muy apreciable compañera Dª Adelaida González de Vargas se verificó el jueves por la noche un alegre rosario que fué el motivo para reunir en su elegante mansión a sus muchos amigos.

Invitados finamente asistimos. Un altar lleno de crisantemas de oro y dalias color fresa, en el cual el arcángel Rafael hacía guardia en medio de cirios y palmas, se levantaba en el fondo del salón iluminado con gusto y donde lucía rica mueblería.

Otros departamentos de la casa lucían hermosos y perfumados ramilletes que hacían marco a una juventud que placentera se había congregado allí para orar frente al santo q' en momentos de peligro supo resguardar los intereses del amigo Vargas, cuyo conocido negocio "La Luz" se escapó de las llamas en el penúltimo in

Además de eso hace poco Da Adelaida sufrió una operación y ya buena y repuesta quería mostrar al Santo Rafiel su reconocimiento.

A las ocho y un tercio una

armoniosa orquesta rompió con sus notas la alegría y el rezo oficiado por el Presbítero Castillo comenzó en medio del fervor de los asistentes.

Los misterios y las armonías fueron comenzadas por doña Zelmira que supo hacerlo con mucho arte, sobresaliendo a continuación una Salve.

Terminado el santo rosario, los concurrentes fueron anamente obsequiados con golosi nas, licores y mantecadas que fueron servidas en abundancia.

La orquesta eupo deleitar a los asistentes y hubo de prolongarse la reunión hasta las

Nosotros celebramos que el hogar Vargas González haya hecho honor a sus sentimientos religiosos y que haya tenido esta hermosa velada siempre recordada por sus fines y por la cortesía de los dueños de casa.

La concurrencia fué numerosisima, calculándose en unos 250 los amigos y amigas que alli se congregaron.

PARA EL DIA DE FINADOS

Ofrezco trabajos económicos en la Jardinería La Margarita Llame al teléfono 1526 del Gia no de Arena y será atendido o personalmente con su propieta. rio Jesús Chavarría en el Jardín detrás de la Dolorosa.

Inhalador electro iédico Maggiorani

Combate los gérmenes de Influenza, Tuberculosis, Tosferina; también Catarros. Costo @2.00, en las boticas Central y La Dolorosa.

Rafael Meza N.

CIRUJANO DENTISTA
Oficina: 50 v. al Noreste del edificio de Correso

SOMBREROS para SACERDOTE forma romana y francesa tiene ADRIANO ARE

SAR JOSE

Importante

Para que las flores no lleguen marchitas, la jardinería "La Violeta" situada a 300 varas antes del Cementerio General hace toda clase de traba. jos fúnebres con prontitud y esmero. Llame al teléfono Nº 567 y encargue cualquiera de los trabajos anunciados en

Coronas, cruces, almohado' nes, medialunas, palmas, co' razones, liras y cualquier otra clase de trabajos concernientes al ramo.

Congreso

Se nos ha informado que dentro de cinco días a más tardar será convo cado el Congreso Constitucional para conocer de problemas de especial importancia.

Primeramente se conocerá de las cuestiones de hacienda y luego del presupuesto.

Todos los proyectos están listos y sobre ellos el Ejecutivo ha hecho nu meroscs estudios, no obstante que el resto de la Prensa diaria lanza al Sr. Ministro de Hacienda cargos duros y apasinnados.

Anibal Santos

ABOGADO Y NOTARIO

Puede dirigir en la Corte asuntos judiciales de las provincias, presentar escrituras al Regis-tro y enviar borradores para corregir las defec-

VICTORIA y ARAGON

Son las marcas más populares de AZUCAR. Uselas y que. dará satisfecho de su compra. Al por mayor en San Josè, frente al Royal Bank; en Limón, frente al mercado .-- Guillermo Niehaus

acaba de recibir y vende a precios ocasionales: LOZA ESMALTADA en ollas, cacerolas, portaviandas, palanganas, tazas, platos, picheles, etc.

JAPONERIAS - JOYERIA DE FANTASIA - PAPEL DE IMPRENTA — QUESOS EXTRANJEROS

- ANTES DE COMPRAR EN OTRA PARTE CONSULTE MIS PRECIOS -

Eduardo Castro S.

Casa de Provisiones para familias -La mejor surtida del Mercado-

TELEFONO 584

Especialidad en órdenes a domicilio - Servicio rápido y esmerado

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

El Banco Internacional

10. Estabilidad: 20. Autonomía: 30. Renta por oro: 40. Respaldo

Reorganización del Banco Internacional y Valorizacion del medio circulante bajo el principio de que el privilegio de Unico Emisor corresponde al Estado y que no puede haber convertibilidad sin un Balance Comercial entre la exportación e importación a favor del país.

Una violenta conversión por medio de oro extranjero sería altamente perjudicial para el país y dentro de breve tiempo volvería a subir el cambio antes de que el desarrollo de la producción pudiera hacer sentir su influencia para contrarrestar el drenaje nuevo anual de oro por interés o dividendos para los banqueros extranjeros. El oro volvería a salir o si se estancara su salida, el el cambio subiría.

Además, la ruina de los presentes deudores sería inevitable y todo el comercio sufriría.

La Convertibilidad debe venir lentamente cuando el país esté en condiciones de poder retener el oro que produce y esto no puede lograrse sino au mentando la producción.

Cambio alto, mala moneda de papel—papel malo, falta de respaldo—ialta de respaldo, ausencia de oro—falta de oro, escases de producción. Es un círculo vicioso.

Si es la escasez de producción la que agobia al país lo lógico es estimularla y no hay otra Institución más aparente para fomentar la agricultura y la industria que el Banco del Es tado. Lo ha hecho hasta la fecha con decisión y constancia, estando a la vista los resultados. Por eso admira ver que hay quienes mediten premiar ese generoso esfuerzo aniquilando el Banco so pretexto de que no conviene dejar su Administración en manos del Go bierno. Bien futil pretexto para hacer tan tremendo daño! Si la Ley de su fundación es mala, cambiarla, pero no matar la Institución.

El estudio a continuación tiene por objeto sugerir una forma para la conservación del Banco del Estado bajo una base estable y con una Admi nistración autónoma.

Se establecerá un Banco Nacional por ley Contractual mediante un contrato firmado por el Ministro de Hacienda por una parte y por la otra los siete representantes legales de las siguientes Corporaciones: Cámara de Comercio. Cámara de Agricultura, Facultad de Ingenieros, Colegio de Abogados, Sociedad de Empleados y Confederación de Trabajadores.

II

Este contrato será aprobado por el Congreso, con las siguientes bases.

1.—La ley de fundación fija la duración del Banco Nacional en 25 años.

2.—Ninguna de las estipula queñas ciones consignadas en ella po

Reorganización del Banco drá un Congreso posterior al ternacional y Valorización el medio circulante bajo el rincipio de que el privilegio de nico Emisor corresponde al Asamblea General.

3.—El Congreso no podrá fundar dura te ese período otra institución con mayores o equivalentes facilidades.

4.—El Banco Nacional ten drá la Administración de las Rentas Nacionales por todo el tiempo, en las condiciones que las tiene el Banco de Costa Rica.

5.—Ocupará el mismo local del Banco Internacional.

6.—El Congreso se compro mete a no autorizar emisiones de Billetes al portador, ni di rectamente ni indirectamente durante el presente convenio.

7.—El Gobierno no puede contratar emprésitos ni créditos en el Exterior sin autorización previa y expresa del Corgreso y al obtenerla hará la operación por medio del Barco Nacional.

8.—El Banco Nacional no po drá hacer bajo ninguna forma préstamos al Gbno. salvo un crédito de 6 500.000 en cuenta corriente al 3% anual en virtud de que el Banco administra las Rentas Nacionales.

9.—Tampoco le será permitido al Banco prestar fondos a ningún miembro de los tres Poderes del Estado mientras ejerza las funciones de su puesto, sin garantía hipotecaria.

10—El Banco Nacional será Unico Emisor. La Emisión es ilimitada, pero siempre que guarde una reserva en oro del 40% por los primeros......

\$\Phi 20.000,000 y el 50\% si excediese de esa suma la emisión por las necesidades del país y a juicio de la Directiva.

11.—Las Rentas especiales que para los servicios del Banco se adjudican no podrán comprometerse por el Gobierno de ninguna manera.

12-El Banco Nacional es el Liquidador del Banco Internacional haciéndose cargo de su Debe y el Haber, cancelando al Gobierno su deuda y devolviéndole los Bonos del Tesoro al 6 por ciento, pero no los otros Bonos. Continuará las operaciones del Internacional en la misma forma, salvo aque llas q' adelante se especificamn Las operaciones actualmente pendientes de arreglo en los Tribunales de la República las seguirá atendiendo en igual forma que el Internacional.

13.—No hará operaciones de Crédito Comercial salvo ei de Redescuesto a los Bancos y Casas Bancarias en el país, pero no a Banqueros privados, Casas Comerciales o Particulares, de los Vales o Letras a ellas descontadas, exceptuando Pa-

Una de las causas más frecuentes de malestar e inconveniencia es el estreñimiento. Este puede evitarse con el uso de las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO, Pequeñas píldoras, pequños dosis. EfiLOS CABALLOS Y VACAS, padecen de cólico y de calambres. EL PANKILLER siempre cura Medio pomo en agua caliente, repitienbo unas cuantas veces. Rehuse los substitutos. No hay mas que un PA-INKILLER, el de PERRI DAVIS.

garés o Letras del Gobierno y cobrando un descuento del 6% anual

14.—No hará operaciones hipotecarias sobre fincas urbanas, salvo aquellas a donde esté establicida alguna industria y el dueño de la industria es el propietario de la finca.

15.—No negociará con Letras de Cambio y sólamente comprará las que para su uso particular requiera.

16.—No recibirá Depósitos fuera de los Judiciales y del Albacea Público.

17.—Las operaciones serán hipotecarias sobre fineas rurales e industriales, cobrando un 4% de interés anual y 2% de amortización, sobre préstamos a largo plazo, intereses y amortización pagaderos por se mestres vencidos. Sobre préstamos por plazos menores de 5 años, cobrará el 5% anual,

Cuando el hombre cesa de crecer,

mpieza á disminuir de tamaño. Á

o menos, así lo asegura un doctor

alemán, y lo prueba con cifras. Pero mientras podamos renovar nuestro cuerpo en la misma proporción en que se va gastando, no se variará mucho de peso ni de medidas. Cuan-do se está demasiado grueso, será bueno sin duda perder unas cuantas libras; cuando se está demasiado del-gado, es conveniente, por el contrario, combinar el régimen alimenticio y las costumbres para conseguir ganar algunas libras. Muchas personas pierden carnes -carnes que necesitan—sin comprender el por qué. Comen mucho, pero siguen flacas y débiles del mismo modo. La causa de ello es una digestión imperfecta. Unas cuantas tomas de la PREPARACION DE WAMPOLE lo arreglarán todo. Está hecha para combatir esos casos de enflaquecimiento. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Es nutritiva y fortificante. No cres únicamente gordura, sino músculos

de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Es nutritiva y fortificante. No cres únicamente gordura, sino músculos también. Para las Impurezas de la Sangre, Anemie, Debilidad General y Afecciones de la Garganta y Pulmones, remedio cuyo uso engendra la gratitud de las personas que lo ensayan. El Doctor E. Castilla, de Buenos Aires, dice: "Me complazco en certificar que he usado siempre la Preparación de Wampole que constituye un precioso recurso ditético para los débiles y convalecientes quienes la toleran perfectamente." Es científica, no un específico cualquiera. Su olor y sabor satisfacen y agradan al paladar. Es siempre uniforme, siempre de toda confianza y de eficacia inmediata. No engañará á nadie. El producto genuino tiene nuestra marca de fábrica y firma. De venta en las Droguerías y Farmacias de todas partes.

Escuela Comercial

Uno de los más prestigiados elementos de la Cámara de Comercio nos ha dicho que tan pronto como se resuelvan los problemas hacendarios en los cuales esa corporación tanto se ha interesado, tratará que la Cámara subvencione la escuela de Comercio que en breve fundarán los empleados de Comercio.

Hace muy bien la Cámara de Comercio y los dependientes en buscar su mejoramiento intelectual.

Este proyecto se realizará el año que sigue y es posible que tombién la Cámara puede ofrecer su local.

LOS CABALLOS Y VACAS, pa | también por semestres venci' | cen de cólico y de calambres. EL | dos.

18.—El Banco adelantará fondos sobre instalaciones in dustriales, maquinaria, implementos, vehículos y semovien tes de agricultores e industria les, cosechas en pie o recolecta das, al 6% anual por trimestres vencidos

19.—Abrirá cuentas corrientes al Interés del 6% anual sobre cultivos o trabaios en ejecución a medida como el trabajo progrese.

20—El Banco bajo un De partamento especial, podrá em prender en industrias y trabajos agrícolas, con especialidad, trigo, algodón, fibras, hule, cocos, frutas, nueces peccán y del Brazil, maní y semillas oleaginosas, directamente o por medio de contratistas: así como también podrá establecer colonias e introducir colonos.

21.—El Banco establecerá Argencias, para estudiar y some ter al Banco proposiciones, en todas las Capitales de Provincia y Cabeceras de Cantón a cargo de Juntas Agrícolas compuestas de cinco miembros en cada lugar. Estos miembros deben ser agricultores y comerciantes, con bienes raíces libres.

22.—Quedan a cargo de la Banco, pero bajo una oficina especial, todas las Carreteras Nacionales, para su conservación, construcción y prolongación, así como los puentes. El Gobierno además de las Rentas especiales que le asigne al Banco le entregará a éste, los fondos provistos por otas leyes vigentes para este objeto.

23.—El Banco mantendrá una Oficina Técnica con todos los intrumentos necesarios para el personal idóneo de Ingenieros, Agronómos, Agrimensores, Mecánicos, Químicos, Botánicos, Profesores de Ciencias Naturales y demás.

R. W. DENT

[Concluirá]

El Consejo Directivo de Exploradores

Hoy a las 7 p. m. en la Escuela Juan Rafael Mora, se procedió a la formación del Consejo Directivo de Explora dores.

UN MEDIO SEGURO para cu rar los calambres, diarrea y dicenteria es tomar el PAINKILLER. Esta medicina ha sostenido su reputación durante sesenta años. Rehuse los substitutos. No hay mas que un PA-INKILLER, el de PERRI DAVIS

El Dr. don Solón Núñez hará un curso especial de salubridad en Baltimore

La Junta Internacional de Sanidad, Fundación Rockfeller, ha concedido al Dr. don Solón Núñez una beca para tomar un curso especial de salubri dad pública e higiene en la Universidad de John Hopkins, Baltimore. La Junta en su afán de cooperar lo más ampliamente posible con el Gobierno y el pueblo de Costa Rica, ha concedido este curso especial para que de esta manera haya una preparación más profunda para ayudar en cualquier trabajo de salubridad pública e higiene que el Gobierno quiera llevar a cabo en el futuro. El Dr. Núñez saldrá el 30 a bordo del vapor Pastores.

La justicia errante

La justicia, desacomodada, anduvo por la tierra rogando a todos; y viendo que no hacían caso de ella, y que le usurpaban su nombre para honrar tiranías, determinó volverse huyendo al cielo. Salióse de las grandes ciudades y cortes, y fuése a las aldeas de villanos, donde por algunos días, escon dida en su pobreza, fué hospe dada de la simplicidad hasta que envió contra ella requisitorias la malicia. Huyó entonces de todo punto, y fué de casa en casa pidiendo que la recogiesen. Preguntaban to dos quién era, y ella, que no sabe mentir, decia que la justi cia. Respondíanle todos: «Justicia y no por mi casa; vaya por otra»; y así no entraba en ninguna: subióse al cielo, y apenas dejó acá pisadas.

Quevedo

TRIBUNA LIBRE

No hay confianza?

Hay personas que afirman que la cuestión del alza desmedida del cambio y de la paralización—casi total—de los ne gocios, obedece a la falta de confianza.

Nosotros creemos que no hay justicia de parte de quienes afirman estos decires.

En primer lugar, el Gobierno del señor Acosta está gobernando con la parte pensante del país. Ahí tenemos a ojos vista, determinados elementos que forman y descuellan como lo más caracterizado del Olimpo.

Nadie ignora que un Cleto González Víquez, un Carlos Durán y tantos otros hombres de valer tienen sus representados dentro del mismo Gobierno, y a su vez, influyen con sus consejos y saber.

No estamos actualmente en tiempos de afirmar que los señores del Gobierno están solos; por el contrario, tienen a su lado distinguidos políticos como los que acabamos de citar, Pida Ud. las PILDORAS DE DA' VIS PARA EL HIGADO, Le pon' drá los intestinos bien. El estreñimi ento y la larga cadena de males que acarrea desaparecen con ellas.

la situación continúa de mal en peor, ello es señal de que tales personas NO SABEN qué debe hacerse; bien porque sus entendederas no les ayudan o porque les conviene influir en el ánimo de los hombres del Gobierno para que los derechos del capitalismo no sean lesionados bajo ningún pretexto.

Es muy posible pues, que es temos en vísperas de convencernos qué clase de hombres tenemos, y cuáles resultan ver daderos instrumentos de intereses creados y cuáles por el contrario, son patriotas de verdad.

Esperamos el resultado de esta liquidación de valores mo rales y materiales para levan tar estatuas.

MACISTE .

El Dr. Rafael Calderón Muñoz

ha abierto nuevamente su consul-

torio 150 varas al S. del Banco de

Miscelánea

Las actuales condiciones sa nitarias del pueblecito de Jaris, jurisdicción del cantón de Mora, son pésimas. La mala ria está atacando a los vecinos, razón por la cual muchos de éstos han resuelto trasladar su residencia a otros luga. res más higiénicos.

El Ministro de México Sr. Almaraz, recibió de su gobierno un despacho cablegráfico, noticiándole que la Cámara, de Diputados declaró electo Presidente Constitucional al General Alvaro Obregón, quien de berá tomar posesión de su alto puesto el día 1º de diciembre próximo.

En el sorteo de Bonos Muni cipales resultaron favorecidos los números 72, 75, 125, 134, 188, 200 y 257.

El poeta peruano José Santos Chocano, una vez que fran' queó las puertas de su prisión, recobrando la libertad, se dirigió a Nicaragua, donde actualmente se encuentra, siendo objeto de algunos agasajos.

Ha mejorado el tiempo en la región del Pacífico. Los pasaje ros podrán trasbordar. La car ga todavía no.

La Legación Costarricense, del Salvador debe haber pasa. do ya a Guatemala. Se presu' me que a mediados del mes en trante estará ya de regreso en esta capital.

Don Oscar Rohrmoser en compañía de su familia llegó al país, procedente de los Esta dos Unidos. Le saludamos atentamente.

El domingo habrá tren de excursión a Cartago con motivo de las fiestas cívicas en Oreamuno.

Hubo fiesta escolar el domin' go pasado en Alajuelita.

Falleció en Cartago don Adolfo Pacheco. Enviamos nuestro pésame a su familia.

Reorganizado el Comité Na cional de Beneficencia, la nueva Directiva ha quedado integra

Presidente, señor Ministro de Beneficencia Licenciado don Aiejandro Alvarado Q.

Vicepresidente, Licenciado D. Cleto González Viquez.

Secretario, Licenciado don Alberto Echandi.

Tesorero, don John M. Keith. Inspector, don Guillermo Tristán.

El último turno celebrado en Oreamuno produjo la suma de C 2.420.

Según las últimas noticias, el precio del café en los merca dos europeos continúa bajísi. mo. Los productores están muy mal impresionados con tan desalentadoras nuevas.

En el litoral del Atlántico ha habido fuertes lluvias. A consecuencia del mal tiempo la linea telegráfica estuvo inte

rrumpida el miércoles.

En los días 11, 12 y 13 de diciembre se verificarán las fiestas cívicas de Concepción de Alajuela.

Llegaron en el vapor Pasto res 253 sacos de corresponden.

El domingo se jugará un match de foot-ball en la Plaza de la Merced a las 9.30 de la mañana, entre los clubs Pro· greso y Juvenil.

Direccion de la Escuela ! de Agricultura

Fuentes, 29 de Otbre. de 1920. Señor Director de

"La Verdad" San José

Tengo el gusto de invitar a Ud. a la conferencia qu'e tendrá lugar mañana en esta Escuela, y que dictará el Profesor de Fí sica y Química Agrícolas, In geniero don José Figuer del Valle. Dicha conferencia versa rá sobre: "Mecánica Agrícola". Hora: las 3 de la tarde.

El Jefe Director del Internado, ROMUALDO BOLAÑOS MEZA

LAVOL

Costa Rica

Hace Desaparecer Las Enfermedades de la Piel

No cometa el error de rehusar una prueba del más grande descubrimiento médico, LAVOL—

La picazón, el dolor y el ardor de las quemaduras se quitan en 10 segundos.

Las terribles escoriaciones casposidades y desagradables erupciones se curan en una semana. uran en una semana. LAVOL es el más poderoso extirpa-or de las enfermedades cutáneas jamás

DEPOSITARIOS GENERALES:

The Costa Rica Mercantile Co. SAN JOSE

tes del Banco Internacional de Costa Rica y para establecer la emisión única por medio de ese Banco del Estado.

2.—Proyecto de ley a fin de que se autorice al Poder Ejecu. tivo para reducir las importaciones, respecto de aquellos artículos que juzgue conveniente.

3.-Proyecto de ley para que mediante el restablecimiento. de la Ley sobre la Renta, so pueda llegar a suspender o reducir todo impuesto de exportación sobre los productos del país, favoreciendo así la producción nacional.

4.—Proyecto de ley para establecer la proporción que de sus depósitos pueden los Bancos mantener en el exterior.

Las PILDORAS DE DAVIS PA-RA EL HIGADO essán preparadas para satisfacer las necesidades de infinidad de personas cuyo trabajo es interior y que sufren de estreñimiento. Contienen los ingredientes precises

para corregir este mal.

5.-Proyecto de ley para el restablecimiento del Juzgado de lo Contencioso en lo Penal.

6.-Proyecto de ley de revalidación del Decreto No. 19 de 16 de octubre de 1917, sobre seguros, que fué anulado por el Decreto No. 41 de 2 de agosto anterior.

7.-Proyecto de ley para revalidar los títulos de ciudades conferidos a varias villas de la República, y anulados por el Decreto últimamente citado.

8.—Proyecto de ley con el objeto de que se autorice al Poder Ejecutivo para cambiar por una casa de la United Fruit Co. que se destinará para residencia del Presidente de la República, varios inmuebles de propiedad nacional, proyecto que con el mismo propósito fué anteriormente presentado y cuyo decreto que lleva el No. 102 de 16 de agosto ppdo., se devolvió sin sancionar.

Proyecto de construcción de un ferrocarril al Guanacaste.

Dado en la Casa Presidencial. San José, a los veintiocho días del mes de octubre de mil nove. cientos veinte.

JULIO ACOSTA

El Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación C. GONZALEZ RUCAVADO

UNA COSA QUE MERECE SA BERSE! es el hecho de que el PAIN KILLER es de mas utilidad en una casa que ningún otro remedio. Rehuse todo substitutos. No hay mas que un PAINKILLER, el PERRI DAVIS.

El Presidente Acosta hace un vuelo

Ayer estuvo en Puerto Limón el Jete del Estado, acompañado de otros funcionarios civiles y militares.

Fué a conocer los hidroplanos americanos que están estacionados allí.

Invitado por uno de los pilotos, don Julio subió a un hidroplano y voló sobre la ciudad durante unos pocos minutos.

Es pues el tercer costarricense que goza de las emociones de la aviación.

LA GERMANIA

CENTRO CICLISTA Y TALLER MECANICO

Venta de toda clase de repuestos para bicicletas: Llantas neumáticas y Cámaras de aire sin neumático, Llantas abiertas sin cejilla y con ella, Pedales, Lámparas, Manivelas, Asientos, Puños, Timbres, Clausones, para bicicletas y Coches, Esmaltes extrafinos para bicicletas, Bicicletas a precios bajos para niños, niñas u hombres.

Se compran bicicletas en mal estado o piezas sueltas, 100 varas al Sur del Hotel Washington.

Doctora Jadwisia de Picado

Enfermedades de señoras y niños

Oficina: 100 varas al Norte de la Librería de Lines, Nueva Casa de Salud del Dr. Rodríguez

:-: CONSULTAS: De 9 a 11 a. m. :-:

Decreto Importante

Julio Acosta García Presidente Constituciodal de la República de Costa Rica, DECRETA:

Constitucional a sesiones extraordinarias que se inaugurarán el 10 de noviembre entran te a efecto de que conozca de los siguientes asuntos:

1.-Proyecto de ley para constituir una reserva de oro Convócase al Congreso destinada a respaldar los bille-

¿Por qué tantos hombres se encuentran Fisicamente Agotados a los 50 años?

Un famoso Médico explica cómo las huellas de la vejez se apoderan del organismo cuando comienza a faltar Hierro en la Sangre.—Dice: Las Personas Débiles, Enervadas y Decaídas deben tomar HIERRO NUXADO para Fortalecer sus Nervios, reparar el desgaste y restaurar el Vigor y Energía de su organismo.

¿Se siente Ud. decayendo a los 40, 45 o 50 Años?

Ha probado Ud. si su vigor y energía pueden resistir el Su Porvenir?

Ha probado Ud. si su vigor y energía pueden resistir el trabajo del mismo modo que veinte años atrás? O nada más CREE UD. "que casi está lo mismo que antes." ¿Circula por sus venas la misma sangre generosa, pura y roja, rica en hierro, o solamente sangre delgada, pálida y anémica, sin glóbulos rojos suficientes para conservar su cuerpo sano y robusto?

Estas son las preguntas que hace el Dr. H. B. Vail, antiguo Facultativo del Hospital de Baltimore, E. U. de A. y Examinador Médico, quien sostiene que la edad del hombre no se debe calcular por sus años sino por el estado de su sangre. El Dr. Vail cree que el problema más importante de la vida moderna es el de precaverse contra la decadencia que ocurre de los 40 a los 50, la cual principia a notarse tan pronto como comienza a faltar el hierro en la sangre.

El Dr. Vail agrega: "Existen miles de personas cuyo organismo se envejece y se agota, cuando deberían gozar de la salud corporal perfecta que repele a las enfermedades, y esto solamente porque no se han dado cuenta del mai estado de su sangre. Estando ésta pálida, delgada y anémica, las fuerzas naturales de su organismo no reciben los elementos para que cumpla su cometido. Y en cambio, otros se pasan la vida manteniendo al parecer año tras año, la elasticidad, la fuerza y energía de su juventud, pues por sus venas circula el caudal de fuerza y energía, consecuencia natural de estar la sangre suficiente abastecida de hierro vigorizante. El hierro es el alimento de la sangre rica y en mi práctica no he encontrado un medio mejor para robustecer los glóbulos rojos y vigorizar la sangre, que el hierro orgánico—HIERRO NUXADO—el cual siempre he recetado con positivos resultados a todos mis enfermos que se aproximan a la mitad de su vida."

Cegados por la creencia de que aún están "tan bien como siempre," muchos individuos llegan a una edad entre los 40 y 50 años creyendo seguro y sonriente su porvenir, para sufrir el terrible desengaño de que el implacable avance de la vida media ha zapado su salud y su energía. Las exigencias de la vida moderna, les han hecho descuidarse de mantener su sangre abastecida del hierro vigorizante y en consecuencia se encuentran al borde del agotamiento fisico y nervioso, cuando debieran de estar gozando de



los mejores años de su vida.

Un famoso Médico deja explicado cuán necesaria es la fuerza vigorizante del hierro orgánico—HIERRO NUXADO—para formar sangre generosa y rica, para restaurar el desgaste de los tejidos y para obtener vigor y resistencia.

A Ud. le toca hacer una prueba de la eficacia de contener reconstituyente.

este poderoso reconstituyente.

Asegúrese de obtener siempre el producto original y legítimo que venden todas las buenas Boticas.

Representantes para por mayor: The Costa Rica Mercantile Co.

Cada 25 palabras o menos, 25 céntimos por inserción. Cada 5 palabras o fracción de exceso, 5 céntimos por inserción. No aceptamos anun-

AUTOMOVIL FORD .- Se verde une, de oportunidad. Informes en este dia-110.

SE VENDE MUY BARATA uua maquina de escribir Fox No 1, portable.

REI OJERIA ITALO-TICA, de Angel Cavallini P -De regreso de la guerra he abierto nuevamente mi taller de reparaciones de relojes Poseo certificado de práctica de importante relojeria europea. Trabajo garantizado.

Avenida Fernández Guell, 50 varas al Oeste cel Mercado.

Adelaida Solórzano OBSTETRICA

Tione el gusto de ponerse a la disposición de su clientela, en su nueva residencia casa contigua a la de don Tobías Solís v., 175 al Sur del Hotel Washington.

LA LIBRERIA Española

DE MARÍA V. de LINES Ofrece a todas LAS JUNTAS DE EDUCACION su surtido de textos escolares, cuadernos rayado común, de 3, 4 y 5 mm, de dibujo, cuadriculados, para mú ica, plumas Spencer, legítimas e imitación, casquillos, lápices baratos y de magnifica calidad, cajas de lápices de colores, crayones, plumas Falcon tinta negra y roja, borradores, tiza, pizarras, pizarrines, el acreditade Silabario de Napo. león Quesada, Lector Costarricense, Libro 1º para 2º Gra do y Libro 4º para 5º Grado, Catecismos, Historia Sagrada; compases, doble - decimetros, transportadores, libretas, pa pel secante, gran variedad de textos para los Colegios de Segunda Enseñanza, todo de magnifica calidad y a precios relativamente bajos.

Hagan Uds. sus pedidos a la LIBRERIA ESPAÑOLA, IM-PRENTA, ENCUADERNA-CION Y FABRICA DE SE-LLOS DE HULE DE

María v. de Lines

WATCH!

En esta imprenta se traduce del español al inglés y vicever

We can translate to or from English and Spanish. Perfect Knowledge.

FUNERARIA de Campos y Hno.

Digase lo que se dijere, nadie puede dar un servicio igual al de esa Funeraria: precios bajísimos y servicio decente.

Nicolás F. Meza

CIRUJANO DENTISTA veras al Sur del Banco de Costa Rica, donde I ios mediante ofrece dejar satisfechos a sus clien-

Cerveceria Traube

Esta fábrica siempre ha puesto y pone tapitas nuevas en sus botellas, lo cual garantiza a todos sus consumidores higiene y seguridad.

Avisos de ocasión Un rasgo del Rey don Alfonso XIII

Era fines de setiembre de 1915. Tocaban a su término las fugaces alegrías del verano. El paisaje vasco iba adquiriende un ambiente de mis-

Comenzaba el sol a transponer las cumbres. Las campanas de las igle sias, ermitas y conventos de la villa de Tolosa llamaban a oración. Los últimos resplandores del día espiraban sobre las crestas de los montes aledaños. La campiña vasca era toda silenciosa quietud. Las hojas de los árboles movíanse al beso del viento. Y aquel aire tibio, y aquel silencio, parecian recordar uno de esos poemas de Scheley, en que van siempre unidos el amor y la muerte.

Fué un atardecer de final de verano. Un humilde sacerdote, coadjutor de la parrequia de Santa María, de la villa de Tolosa, se dirigía con el Santísimo Viático al caserío Arza balza. Dos acólitos le recompensa ban con farol y campanilla. La comi tiva no era más numerosa. Marchaban a pie, camino del caserío, propiedad de la marquesa de San Milán, donde 'yacia gravemente enfermo un anciano colono de la marquesa. Ca. minaba con profundo recogimiento el sacerdote, cuando al llegar a las proximidades de la ermita de San Estéban observó de pronto que, fre nando con energia, deteniase un au tomóvil, acercándose luego en dirección contraria.

Su conductor se descubría respetuoso, descendiende luego del coche. Saludaba reverentemente y postrábase en tierra ante el Rey de los Reyes. Con aoble y cristiano gesto ofrecía el automóvil al sacerdote que conducía al Santísimo para llevarlo hasta el puato donde se dirigiese a cumplir su sagrado Ministerio.

¿Quién era aquel corazón noble y magnánimo que así se presentaba ante el humilde sacerdote? ¿Quién era aquel apuesto y gallardo caballero tipo legendario de la España cristiana y creyente?

El sacerdote quedó estupefacto. Cuando le reconoció, atónito apenas pudo articular las primeras palabras de gratitud.

Era el Rey de España. Era don Alfosso XIII q' ofrecia postrado humilde mente de rodillas, su lujoso vehículo al sacerdote D. Martin Eceizabarrena y Munita, y rendía un homenaje al que es Rey de Cielos y Tierra.

Bespuesto el sacerdote de aquella tan profunda impresión que le produjo la presencia y el acto del Rey, expu so a su Majestad eu más profundo reconocimiento por tan bello y expontá: neo ofrecimiento. Alegó su excusa de que se dirigia a un caserio que se hallaba a bastante distancia y que, per lo tanto, aún agrádeciéndolo a Su Majestad en lo más íntimo de su alma, no quería ocasionar al Rey de Espa. na molestia de tal naturaleza y el trastorno consiguiente en su excursión.

¡Vano empeño! Su Majestad insistió Y enterado de q' el caserío donde estaba el enfermo distaba aún unos tres kilómetros, convenció al sacerdote di ciéndole, con acento digno de un co razón grande y generoso como el del Rey den Alfonso XIII que, dada la gravedad del enferme, quizás el tiem po que debiera invertir en llegar al caserío fuera causa de que no pudiera prestarle los divinos auxilios.

Ante aquellos reiterados deseos del Monarca, accedió respetuosamente et sacerdote. Pero de pronto surgió un pequeño conflicto. Como quiera que el Rey viajara con la Princesa de Salm-Salm y el coche no era más que de tres asientos mai podían caber con el Rey y su ilustre acompañante el sacerdote con los dos acólitos, más el

Pero para D. Alfonso XIII este detalle no fué el menor obstáculo. Ordenando rápidamente al mecánico que le esperase en aquel lugar a su regreso, concedió al sacerdote su puesto de honor. La Princesa se colocó en el lugar donde venía el mecánico. Los acó: litos rodearon a la ilustre dama.

Y cuando todos se hubieron acomodado convenientemente, Su Majestad, el Rey, gallardo y descubierto, con sus reales manos sobre el volante del automóvil, preguntó todavía al sa: cerdote si le molestaría llevase velozmente el coche.

La indicación del coadjutor de la parroquia de Santa Maria de Tolsa, de que el estado de gravedad del en fermo aconsejaba llegar lo antes posible, bastó al Rey para que, impri miendo al automóvil una velocidad vertiginosa, salvara en unos instantes distancias que de otro modo hubieran sido largas y penosas.

Confundido hallábase el sacerdote ante aquel rasgo nobi'ísimo y valeroso de nuestro Rey. Aun en medio de aquellos momentos sagrados y de respetuoso silencio, en que únicamente se sentía el rodar veloz de las ruedas del automóvil por el silenció de la campiña vascá, debió recordar la historia gloriosa de los grandes Reyes de España. Recordaría también que el rasgo de aquella tarde colocaría a Don Alfonso como sucesor de los más piadosos monarcas.

A los pocos momentos el automóvil llegaba al final de la carretera. Allí, al fondo de un camino vecinal, estaba la casona Arzabalza, solitaria y muda como un panteón. Allí debía bajar el sacerdote. Su Majestad quiso acompañar el Viático a pie por el angosto camino vecinal: pero a reiteradas instancias del sacerdote dejó de hacerlo.

Al salir del coche el sacerdote para dirigirse al caserío, Su Majestad el Rey y la Princesa de Salm Sam se arrodillaron.

El silencio de la campiña era profundo y misterioso.

A lo lejos sonaba un canto aldeano de caseros que se retiraban de las faenas del campo.

Y en medio de aquel espectáculo de penumbras y de silencio, el Rey de España, el Rey Don Alfonso XIII, hincábase de rodillas ante el paso humilde y silencioso del Rey de los Cielos y Tierra.

Mientras el sacerdote, con los dos acólitos, marchaban camino del case río, Su Majestad llegaba a Tolosa.

Alli el Rey encuentra un guardia nunicipal. Entregándole veinticinco pesetas, le ordena envíe un autómovil al crucero de la carretera y cerca del case io Arzabalza. Pero no se encuentra automóvil, y un coche se di rige a toda prisa al caserío Arzabalza a esperar al sacerdote.

Como el coche no cobrase más que tres pesetas por el recorrido. Su Majestad ordenó que las veintidos res tantes las entregase a la familia del enfermo, como recuerdo del Rey Don Alfonso XIII.

Después de aquella! jornada en la que el Rey demostró una vez más su corazón y sus sentimientos generosos y nobles, no olvidó todavía al enfermo. a aquel pobre y solitario enfermo de las montañas guipuzcoanas, que en el caserío Arzabalza yacía triste y dolorido esperando la hora suprema de su residencia ante el Altísimo.

Y así fué.

El Rey preguntó por el enfermo durante varios y sucesivos días, hasta el del fallecimiento, que ocurrió seis días después.

Todo Tolosa supo al momento el rasgo del Rey. Todos ensalzaron aquel acto, pre

cioso y cristiano, como de un Rey de

España. Y mientras en la familia del enfermo presenciaban el paso de este mundo de una alma en pleno reposo y tranquilidad; de un espíritu dulcísimo que aun en sus últimos momentos parecía mantener la quietud y el silencio

de les claustros sosegados; de un hom' bre que durante su vida fué honrado y creyente, un pueblo entero aclama ba en sus corazones y en sus labios al Monarca, que tan hondamente sentía en su pecho el amor al prójimo, se arrodillaba al paso del Viático y lo acompañaba hasta la morada más po bre y lejana, poniendo en sus labios

y en sus plegarias toda la hermosura. la fe y el dolor de su alma, siempre dispuesta a los más nobles arranques y virtudes más heroicas.

No en vano acertó a formar su corazón una madre y una Reina que la Historia/justiciera ha de colocar entre las más grandes de España.

ADRIÁN DE LOYARTE.

JUGUETES ALEMANES

y otros regalos

para todos los gustos, de todos los precios Exhibición desde ahora en la Librería Lehmann (Sauter & Co.) Imprenta, Encuadernación

De todo el mundo

Paris. -La Corte Suprema hi dado su tallo en el proceso Castlan: 3 años de cárcel, 5 años de destierro y 10 de privasiones de derechos políticos. Como el reo ya ha pasado 3 años de prisión preventiva no le queda sino el destierro, pena ligera para un personaje polí-Francia - El deficit de la po-

blación como consecuercia de la guerra se resume así: En 1913 Francia contaba..... 39.674,000 habitantes, con la guerra perdió 3.174,000 quedando un total de 36 500,000 habitantes. Es cierto que Alsacia-Lorena devolvió a Francia una población de 1.875,000 pero se observa que la mayo. ría de muertos era de hombres jóvenes y robustos, de los cua. les se necesitaba para la reconstrucción material y económica del país. En cuanto a la riqueza nacional, hay en Francia un capital de setecientos cincuenta y ocho mil millones, cuyos intereses ascienden a ciento set nta y un mil millones.

En esas condiciones se puede reportar una deuda de doscientos nueve mil millones y un presupuesto anual de veinticinco mil millones. Tanto el capital como el presupuesto artillería de campaña.

han cuadruplicado: si se aumenta en la misma proporción los impuestos, el equilibrio queda restablecido, con tal que el país trabaje y produzea.

Panamá, Zona del Canal.-Cuando el Secretario yanqui de la guerra y el Jete del Esta. do Mayor se encontraron a bordo del "Northern Pacific", en las esclusas de Gatun, un aviador tomó fotografías del buque. De regreso al campo de aviación, en pocos minutos se desarrollaron los clichés, se hicieron los retratos y el aiva. dor volvió a Gatun, donde 53 minutos después de tomar las fotografías dejó caer sobre el puente del buque un paquete de fotos destinado al Secreta: rio de Estado.

Berlin.-Los precios del carbón en comparacion con lo que se pagaba antes de la guerra, aumentaron en 1 200 por cien'

Bélgica.-El ejército belga contaba en 1915 regimientos de línea, 3 de cazadores, 2 de carabineros, 1 de granaderos, 9 de artillería y 10 de caballe

En 1920 comprende 36 regi mientos de línea, y 12 de caballería, 18 de artillería y 2 de

Huevos de avestruz

Cuando el sacerdote copto ha de decir la misa, se le pone enfrente «una luz encendida entre dos huevos de avestruz», para que tenga atención a lo que hace. Fúndase ésto en la creencia en que están de que los avestruces no incuban los huevos poniéndose encima de ellos, sino solamente «mirándolos con mucha atención», alternando en esto el macho y la hembra. Acaso aludirá a ésto la costumbre en España de colgar en los altares uno o dos «huevos de avestruz» de marfil, y los dos que cuelgan del Santo Cristo de Burgos, etc. En Pontevedra hay uno sobre la cabeza de Nuestra Señora de la O. en San Bartolomé Los mahometanos ponen también "huevos de avestruz" sobre las lámparas en sus mezquitas.

P. M. SARMIENTO.

El mártir

En el martir tiemblan con los tormentos los miembros; encógense con el fuego, desa: tánse con el cuchillo, enflaqué cense desangrados, desfiguran se difuntos; y esto cuando el alma goza constante, como enamorada. No necesitan de sentimientos las cosas para hacer demostraciones de su muerte. La llama que en la vela se muere o es apagada, a su modo se lamenta. Quién deshará una trenza, que no deje feos los torzales que fue' ron labor? ¿Qué lazo o nudo no se resiste al que le desata? ¿Cómo se deshará un edificio sin que se hienda la tabla, sin que se maltrate la viga, sin que se rompa el clavo? ¿Cómo podrá dejar de oirse el golpe del matillo? ¿Quién enmudece' rá los estallidos de la madera que se quiebra?

QUEVEDO

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE